



Manual de enfermería oncológica y oncohematología

Dra Marta Zerga



NOVEDAD
BIBLIOGRÁFICA

HEMATOLOGÍA: 183 - 184
Volumen 19 n° 2
Mayo - Agosto 2015

El pasado 16 de abril tuvo lugar en la sede de la Sociedad Argentina de Hematología la presentación del Manual de Enfermería Oncológica y Oncohematológica, del grupo editorial conformado por los Dres. Julio Sánchez Avalos, Norma Tartas y Marta Zerga.

El manual representa la concreción de un proyecto iniciado poco tiempo después de la edición de la obra previa, el Manual de Terapéutica en Neoplasias Linfoides para médicos hematólogos, dada la positiva repercusión del mismo. Este manual para enfermería viene a llenar un vacío existente en la literatura especializada nacional, dado que se trata de una obra ambiciosa, por lo abarcativo de su temario e íntegramente dedicada al profesional de enfermería, eslabón imprescindible en la cadena de atención del paciente oncológico y oncohematológico.

La lista de agradecimientos es larga e incluye a Laboratorios Roche, por el sostén económico de la obra, el Licenciado Raúl Escandar responsable de Editorial Científica Argentina y el Comité Editorial al cual se sumaron para la obra las Licenciadas Constanza Celano y Marina Canale que aportaron la aguda mirada del profesional de enfermería. A dicha lista de agradecimientos deben agregarse los setenta autores que intervinieron, entre médicos y enfermeros, muchos de ellos amigos de la hematología

y otros provenientes del campo de la oncología, las autoridades de la SAH que brindaron el marco para la presentación, y muy especialmente a todos los enfermeros que fueron el motor para la obra, y a los pacientes, que son el motivo de las pocas certezas y las muchas incertidumbres en el desempeño profesional.

El manual intenta ser una obra práctica para el/la enfermera que se dedica o se siente motivado en la atención de pacientes oncológicos y oncohematológicos. No busca reemplazar a los textos clásicos del tema, y dado el avance incesante de la oncología y de la oncohematología, ya resulta incompleto a la hora de su presentación, lo cual plantea el desafío de su actualización permanente

Por qué un manual de Enfermería?

La Sociedad Argentina de Hematología ha comprendido desde hace mucho tiempo la importancia de la enfermería en el cuidado del paciente hematológico y oncohematológico. De hecho la SAH desde hace muchos años le ha dado un lugar a Enfermería desde la conformación de la Subcomisión de Enfermería hasta la organización del curso de Enfermería Hematológica. Precisamente una de las editoras, la Dra Tartas, ha conducido el curso en la SAH y elaborado un primer manual, que si bien más humilde que el actual, no por ello resulta menos valioso.



Participantes del acto de presentación del Manual de enfermería oncológica y oncohematología

La obra intenta ser abarcativa, considerando aspectos que van desde el concepto de transformación neoplásica, la descripción de los tumores más prevalentes, los diversos recursos terapéuticos, y llegando a los diversos aspectos del rol de enfermería en los cuidados paliativos y en los proyectos de investigación clínica.

Este comité editorial considera que el personal de enfermería juega un papel clave para el bienestar de los enfermos durante todo el proceso de su enfermedad. Por ello resulta fundamental que el equipo esté altamente especializado y actualizado según las últimas novedades de las buenas prácticas clínicas, dado que durante todo el proceso oncológico el personal de enfermería actúa como colaborador del médico, coordinando las pruebas diagnósticas y de tratamiento y siendo responsable de transmitir gran parte de la información que los pacientes necesitan para llegar a la terapia propuesta con los datos necesarios y las inquietudes resueltas. Una adecuada atención de los pacientes integra conocimientos e

información con afecto, ternura, cordialidad, compasión, para un verdadero cuidado eficiente y afectivo.

Así nació esta propuesta, con la intención de ser distribuida gratuitamente en los servicios de Hematología del país.

La Dra Zerga expresó en la presentación palabras del Dra Jaim Etcheverry quien escribió: “En esta época donde los logros deben ser obtenidos rápidamente y existe una cultura de la velocidad, donde todo es imagen, puede resultar anacrónico pensar en un libro de texto convencional. Creemos que es importante “volver” a la cultura del esfuerzo. Todo aprendizaje supone dificultades y su superación demanda sacrificios. Esta noción del aprendizaje se ha ido perdiendo porque caemos en la tentación de pensar que aprender es lo mismo que ir al cine o sentarse frente a la pantalla del televisor. Por esta razón el lenguaje se ha simplificado y empobrecido, la imagen ha desplazado por completo a la palabra. Nuestra propuesta es volver a la cultura escrita”. Este manual es una ínfima contribución en este sentido.